
醫學系骨科　林瑞模教授

張院長、楊院長、陳院長、吳教授、

退休的夥伴們。

在台南一待就是 26 年，在台北卻只

有 24 年，所以算一算其實台南才是我真

正的故鄉。記得我剛到台南時常有種格格

不入的感覺，那時小東宿舍環境還很安靜

讓我以為自己可以多生幾個小孩（笑），

但是後來環境愈來愈吵工作也愈來愈忙，

最後我只生了四個小孩（笑）

其實我是戰鬥型的性格，在骨科甚至

是整個醫院中，我可能是去過最多地方的

人。我到朴子開過刀，我到署立屏東醫院

待過一年，我也待過半年的澎湖。我一直

希望成大醫學院能脫穎而出，雖然環境對

◎整理 /醫學系 109 級　巫明擇

2015 年醫學院退休茶會感言

我們不利，醫學重心都在台北，台大的資

源事實上也比我們多。舉例來說，剛創立

的時候成大骨科的配備比台大還齊全，但

當他們開始投入心力建置，一翻身就以數

倍的速度成長，我們被遠遠拋在後頭，這

就是成大的困境，有地緣因素也有歷史的

因素。我去過很多地方，在斗六分院我就

待了六年，那時覺得當醫學中心需要我們

就應該前往支援，成大就是這樣的氣氛。

那在這麼多任院長下來，每個人的個性不

同，院內也就有不同的氣氛，但都有個共

同的考量，究竟是要有共同大方向讓大家

自由發揮？還是要以紀律為主一個口令一

個動作？各任院長的風格常在這兩種選擇

間搖擺。
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當張院長的通知我要辦退休典禮時，

我感到非常榮幸。其實像這樣匆匆決定到

安南區當院長，心路歷程真的很複雜。整

理辦公室時我有點感傷，二十多年的東西

堆滿整個辦公室，林啟禎教授還問我之後

可不可以使用我的房間，我心裡就想：我

到底留下什麼？後來一轉念，南部所有開

脊椎的骨科醫生通通都是我的學生，我能

留給這個機構的大概就是這些年的經驗和

努力成果吧。

年輕一代大概不像我們這麼幸運，當

時還成大是一個新興醫學中心，我們這批

醫生就顯的特別突出，常常一人兼好幾

個頭銜。大約 26 年前，長庚正要起步時

也拚命到台大挖角讓台大非常緊張，但看

看現在，台大還是站在前面，台大的子弟

都在外面打拚，所以我覺得像我這種性格

的人就應該四處開拓。當然，我還是希望

能和成大維持聯繫，假設張院長需要我回

來教學的話，我願意不拿任何鐘點費，因

為在我未來的單位也就是中國醫藥學院，

我同樣是為台灣醫界培育人才。在成大工

作二十幾年，有很多感情和期許，如果將

來有成大畢業的醫師到安南，我會優先考

慮，因為我覺得這是一個情分一個成果，

也是對也是對成大醫學中心的期許和回

饋。

在退不退之間做決定實在是非常困

難，在醫學院也好醫院也好甚至是其他醫

院，大家漸漸對工作感到吃力，很多人寧

願到地區醫院也不願意到醫學中心，我們

也在這裡做了二十幾年，慢慢要把棒子交

給下一批人，這種孤獨感和無力感大概就

是我要退休的動機吧。總之我到安南之後

也會繼續努力做，是我對成大的承諾也是

成大給我的光榮。很感謝所有人對我這

二十幾年來的照顧，當時很多人賞識我讓

我做復健、物治、教材室、門診等等的主

任，這些都對我幫忙很大，我的小朋友在

眷區也受到很多高水準的叔叔伯伯嬸嬸的

教導，真的很難忘掉這對時光。再次謝謝

大家這二十幾年來對我的照顧。

醫學系內科　陳志鴻教授

張院長，楊院長，在座所有醫學中心

的好朋友還有學生。

1988 年時我跟黃崑巖院長在台北見

面，在很短的時間內決定告別台大醫學

院。這是個很快也很難過的決定，可以這

麼說，台大醫學院讓我成長茁壯，而成大

醫學中心讓我有機會將想法落實。記得剛

到成大不久，我還是個年輕副教授時，需

要有人接任內科部主任，因為院內人員不

多，黃崑巖院長和馬校長希望我趕快接內

科部主任。黃崑巖院長當時的一句話讓我

印象深刻，他說「現在內科沒有教授，所

以拜託你來接內科部主任，如果我從海外

或是國內其他大學找到一位教授來擔任內

科部主任，你就要下來」我說沒問題，這
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是應該的，雖然之後好像就沒有機會叫我

下來了（笑）。成大醫學院改變了我的一

生，眼睛一轉就像川劇變臉，現在的我已

經六十三歲了，所以我今天想很簡短地分

享我現在的想法：因為改變，讓夢想成為

可能。

我擔任過內科主任、醫院副院長、醫

學院教務主任、醫院院長等等，在不同階

段的職務上，我一直想把自己的理念貢

獻給醫學中心，而最重要的就是讓下一代

更好。在 1996 年的時的成大醫院和醫學

院編制不大，有些很有抱負的醫師因為年

紀輕沒辦法得到教職而選擇離開，所以我

提出「醫學系臨床教師制度」，透過這個

制度可以讓所有醫師得到評估以及應有的

榮耀，並由醫院提供薪水，所以對大學和

醫學院來說是沒有壞處的。2006 年我擔

任醫學院院長時，很多住院醫師因為沒有

主治醫師缺必須離開，很多好的年輕醫師

沒辦法留在醫院，於是我們設了一個「院

聘主治醫師制度」，不佔公務人員缺而且

待遇和其他主治醫師一樣，當時還到教育

部溝通，強調不佔政府的缺、不拿政府的

錢，由成大醫院自給自足聘請主治醫師。

我相信，有院聘主治醫師制度才有今天的

斗六分院，才有現在軍容壯盛的成大醫

院。再來就是 2006 年的「菁英計畫」，

當醫院經營穩定以後，由醫院給予足夠的

經費讓有志於研究的醫師到國外實驗室接

受兩年的訓練，這是醫學中心的長遠規

劃，很多醫師經過菁英計畫的訓練後在各

個領域的表現都不錯，皮膚科楊朝鈞醫師

就是其中一位。

2007 年我們成功爭取到將國家衛生

院癌症研究中心與成大合併，當時很多

人問我是心臟科醫師為什麼不發展心臟血

管中心？第一，成大醫院的核心目標就是

研究急、重、難、罕的疾病；第二，癌症

病人只有在成大醫院才能得到整合性的照

顧；再來，癌症研究需要整合性的跨領域

研究，只有成功大學醫學院的臨床單位可

以把這件事情做好。國家癌研中心與成大

的合併是個歷史性的鏡頭，當時我帶著蘇

五洲和周振揚到竹南到國衛院向吳成文院

長還有所有相關人士做簡報，爭取國衛院

與成大的合作案，這個合作包括臨床跟基

礎研究，我當時承諾我們將進行新大樓的

擴建案，上面有很好的臨床醫學研究中心

的實驗室設備，會有完整的跨領域多科整

合的臨床癌症中心來照顧病人跟研究合

作，事情就順利地完成了，我這想對國衛

院也好，對成功大學也好，對所有癌症病

患也好，都是很重要的事情。新大樓從一

樓到四樓是一般的門診跟行政單位，五樓

以上則是很好的臨床研究中心，有非常好

的研究設備，有癌症中心，還有醫學院的

相關教學單位。就這樣，我們把黃崑巖院

長所蓋的國家十四大建設跟我們自己努力
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拚出來新大樓，透過漂亮的天橋結合在一

起，在大家的努力下把醫學中心擴大。當

時連接通道時有兩個選擇，一個是地下

道，一個是天橋，最後我選擇做成天橋，

我們也向市政府承諾這不會是醜陋的天

橋，加上美麗的公共藝術和燈光，照亮成

大醫學中心，讓病人看到這個燈光就充滿

了希望。我將這個天橋命名為希望與願景

之橋，因為我參與醫院院長遴選時，提出

的理念報告題目就叫希望與願景之橋，我

希望自己不只是擔任院長這個職務，我還

希望能成為一座虛擬的橋，讓同仁們透過

這座橋走向希望與願景之地，也在擔任院

長期間，把這個希望與願景之橋以實體呈

現。

有情的橋已經產生，我這個無情的人

就可以離開成大了，因此我就決定，在今

年的四月離開成大轉戰中國醫藥大學，這

是我人生的第三個使命，我要用過去三十

幾年的經驗理念幫助中台灣再造另一個佳

績，我希望在座跟我一起努力過的人能繼

續幫忙我實施未來的理念，把很多的想法

在中國醫藥大學完成。我感謝所有所有曾

經一起奮鬥、曾經支持照顧我鼓勵過我的

人，我不能如徐志摩所說「悄悄地我走了

正如我悄悄地來，我揮一揮衣袖不帶走一

片雲彩」，好像很瀟灑，因爲我昨天頓悟

了，不是我不想帶走一片雲彩，是雲彩本

來就不可能被帶走，所以我們把雲彩留在

成大醫學中心的上空，我要感謝所有所有

的人，也想利用這個時間感謝我內人，當

年告訴她我決定要離開台大的時候，我太

太沒有第二句話就跟著搬家，這一次又在

很短的時間內決定要離開成大到台中，她

還是沒有第二句話，還是支持，所以很感

謝我的內人，我在今天公開的感謝她，謝

謝。

護理系　趙可式教授

張院長，楊院長，各位長官，各位同

仁，還有我們退休的夥伴們。

我大概只有一分鐘的時間，可是我想

請大家看兩段影片。我在成大任教二十

年，一生中間最幸福快樂的二十年，而且

如果沒有成大我今天大概也不在這個世界

上了，我的救命恩人就是我們的姚維仁姚

主任，他在十年前幫我做 PET-CT，還沒

開刀以前在他的診斷跟後來開刀後的檢驗

結果比較，從癌症分期到的病理結果連幾

顆淋巴轉移全部一模一樣，真的非常神

奇，我也才能活到今天，因為有成大我才

能活下來。要感謝的事情實在非常的多，

可是最感謝的還是我們成大醫學中心這些

全國最優的醫療專業人才，因為這樣好多

人都跑來找我幫忙，像今天早上某醫院醫

學中心住院的一個好朋友，他把他們醫院

的病例還有一些 MRI 的片子拿給我，我

就拿著跑去糾纏姚維仁主任請他判讀，一

切以他的判斷為準，所以我那麼幸福有
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二十年的時間在這裡跟全國最優的醫療專

業人才，最高品質的同事有生命的交會，

我要引用徐志摩的詩，不是「悄悄的我走

了不帶走一片雲彩」那句，而是「在生命

交會時互放的光亮」，還有歷年歷屆的醫

學院領導者，醫學院院長還有醫院院長，

他們的價值觀也讓我覺得是我多麼幸福能

夠在這裡，因為現在價值觀混亂，尤其很

多學校的老師為了升等需要學生的評等，

就為了學生評等放鬆了紀律，但我們長官

們都堅持著價值觀，我覺得非常的幸福，

一分鐘已經到了，我要給大家看兩個影

片，第一片影片就是兩個月前五月三號，

媒體在全國的大學選出五門最熱門的課

程，很不好意思其中一門是我的課程，所

以媒體做了大約一分鐘的報導。

我為什麼要播這個影片？因為這門課

在成大非常的熱門，今天有好多長官在這

邊，我走了以後我希望能夠繼續開下去，

因為這門課看起來是非常被需要的。第二

部影片影片談的是安寧療護。我們成大的

安寧照護是全台灣的典範，是全台灣最

好的。新加坡連氏基金會在 2010 年的時

候調查了四十個國家的死亡品質，我們台

灣是第十四名，亞洲第一，日本上基本上

很好但他們第二十三名，這基本上有點是

騙人又有點是樣板，為什麼呢？新加破派

了三個記者來找我，我就帶他們來成大，

當他們看到了成大的安寧照護時都非常的

印象深刻，所以在排名上就我們就變成亞

洲第一名了，他們跟著我快兩個星期，剪

成了待會要放的約三分鐘的影片，裡面包

含我們怎麼樣照顧病人，怎麼照顧家屬。

影片中有兩個病人，一個病人已經臨終了

想回家，可是家屬不讓他回家，因為很害

怕他回家發生什麼不能夠處理的事，我們

為他們開了一個家庭會議，後來在我們居

家團隊的幫忙之下，他很平安的回家，第

二天很平安的在家裡往生。那第二個病人

是一個三十一歲的男性病人，他有一個四

歲的獨生子，這個小朋友四歲，他非常愛

爸爸，每天都是爸爸為他講床邊故事，但

現在爸爸要去世了，大家都不知道要怎麼

幫忙這個四歲的小男孩，中間有一個段落

就是我們為這名小男孩做死亡教育，後來

領他到爸爸的床邊抱著爸爸跟爸爸四道人

生，那我們現在先看一下一分多鐘的媒體

的新聞。

如果死亡是免不了的，他的天命到

了，我希望病人能善終，家屬能善別，我

一生的目標就是這個，但是我也老了，天

下沒有不散的宴席，雖然很捨不得成大，

在成大的二十年非常的幸福非常的快樂，

所以我懇求長官跟我們的同事能夠把這個

善生善終的理念繼續下去，能夠把這個課

程跟臨床的服務都繼續下去。謝謝各位。

護理系  陳清惠  教授

張院長，楊院長，以及各位同仁大家
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好。

我沒有想到我的榮退致詞跟我的升等

一樣緊張，其實本來我還很高興自己躲過

了這學期退休以後在二月份那場演講，因

為那時正好有事，哪知道還辦了第二次，

這次我就躲不過，為什麼不太想參加呢？

因為我實在覺得很愧疚，尤其聽到前面幾

位前輩在醫學院有那麼多的貢獻。現在的

我剛好五十五歲，這個時候就退休是為什

麼呢？我跟趙可式老師一起進成大，而我

在成大時我的專業上學術上甚至教學上都

同時成長，這二十年我必須說我真的更成

熟了，而在這個過程中我要說聲謝謝，我

這麼幸運，在護理系時候趙老師帶我走入

了生命教育還有醫學倫理的領域，要不是

趙老師的開啟我不可能在成大醫學院得到

這麼多的掌聲，而且全都是來自於倫理教

育生命教育相關的議題，其實趙老師是我

的啟蒙老師，而在這二十年來與趙老師的

合作刺激我對護理持續抱持著一份理想，

而更高興的是在這塊地方，我所碰到的

從趙老師開始的所有人都比我優秀，我都

跟學生說，其實自己每次看到學生都很害

怕，因為我很怕把他們教壞，因為我覺得

我沒有他們聰明，連醫學系都是我教的，

每一次上生命倫理兩百多人的課我都要脫

一層皮，因為我都要想辦法抓住他們的注

意力，也因為這樣的刺激，這二十年把我

的潛力發揮殆盡，說真話，二十年來，我

覺得我變得更優秀，我的潛力發揮真的到

了極致，甚至超出我原來的預期，所以這

塊地方給我的太多了。

那為什麼五十五歲就退休？對不起，

人真的是小鼻子小眼睛，因為我一直掛在

嘴上的五五專案，如果我現在不退休就還

要再做五年，說真的，那我很希望把我這

二十年來對生命教育產生的這份熱情和教

學經驗，就是成大讓我成長成熟的經驗，

我希望有機會去觸碰一些在教育體制上比

較邊緣的孩子，因為成大學生太好教了，

我給我自己一些挑戰，趁我還有力氣的時

候，我想做一些不一樣的事情。其實我真

的很愧疚，因為每一個看到我的都說妳還

這麼年輕為什麼要退休，我也承認我跟他

們比起來很年輕，所以也請大家諒解，我

希望用我剩下可能十年還有力氣，給比較

偏遠的孩子也有機會享受成大這片沃土所

訓練出來優秀的老師，訓練他們有成為未

來社會上的精兵，我的演講就到這裡，我

能說什麼呢？只能說謝謝大家，我不會離

開台南，我們還會見到，所以請不要埋怨

我請鼓勵我，讓我未來的教育能夠做得更

好，謝謝大家。
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